Императорский Орден Святой Великомученицы Анастасии

20 августа 2010 года Глава Российского Императорского Дома Е.И.В. Государыня Великая Княгиня Мария Владимировна учредила Императорский женский Орден Святой Великомученицы Анастасии и утвердила его Статут.

Орден учрежден в честь Святой Великомученицы Анастасии Узорешительницы, казненной за исповедание Христовой Веры в 304 году во время гонений Императора Диоклетиана, и в память о тезоименитой ей первой Царице из Рода Романовых Анастасии Романовне (1530 – Москва, 7/20 августа 1560), жизнь и судьба которой предопределили в путях Божественного Промысла будущее царственное служение Царя Михаила I Феодоровича и его потомков.

Дочь окольничего Романа Юрьевича Захарьина-Юрьева и Улианы Феодоровны, Анастасия Романовна 3/16 февраля 1547 вступила в брак с Царем Иоанном IV Грозным. Ее супружество с Государем было предсказано св. Геннадием Костромским. Венчал брак св. Митрополит Московский Макарий. Царица Анастасия оказывала благотворное влияние на Иоанна IV и пользовалась его горячей любовью и глубоким уважением. Первый их сын Царевич Димитрий погиб во время паломничества Царской Семьи в Ферапонтов монастырь в 1553. В 1554 Царица Анастасия произвела на свет Царевича Иоанна, ставшего впоследствии жертвой гневного порыва своего царственного отца (в 1581). 31 мая/13 июня 1557 Анастасия Романовна родила будущего св. Царя Феодора I Иоанновича. Государыня, несмотря на ее кроткий нрав и заступничество за опальных, встретила ненависть и недоброжелательство ряда приближенных ко Двору лиц, ревновавших и завидовавших ее авторитету в глазах Царя. Анастасия Романовна неожиданно тяжело заболела в Можайске осенью 1559, и после долгих мучительных страданий скончалась в Москве 7/20 августа 1560. Существуют серьезные основания полагать, что ее отравили. Государыня была погребена в Вознесенском монастыре Московского Кремля. После его разрушения в 1929 останки Царицы Анастасии перенесены в подвал Архангельского собора Московского Кремля.

Учреждение Ордена Святой Великомученицы Анастасии приурочено к 450-летию со дня блаженной кончины Царицы Анастасии и предваряет грядущий 400-летний юбилей призвания на престол Дома Романовых Великим Поместным и Земским Собором 1613 года.

Орден Святой Великомученицы Анастасии объединяет верных дочерей Отечества, отличившихся на благотворительном, культурном, здравоохранительном, воспитательном, научном и иных полезных для государства и общественно-значимых поприщах и продолжающих свою благородную деятельность под Высочайшим Покровительством Главы Российского Императорского Дома

Статут Императорского Ордена Святой Великомученицы Анастасии
Императорский Орден св. Великомученицы Анастасии учрежден Главой Российского Императорского Дома Е.И.В. Государыней Великой Княгиней Марией Владимировной, Верховной Начальницей Российских Императорских и Царских Орденов, 7/20 августа 2010 года в честь святой Великомученицы Анастасии, в память о тезоименитой ей Царице Анастасии Романовне, благодаря браку с которой Царя Иоанна IV Грозного Дом Романовых впоследствии унаследовал права и обязанности угасшего Царского Дома Рюриковичей и был призван на престол Великим Поместным и Земским Собором 1613 года.

Учреждение Ордена Святой Анастасии ознаменовывает 450-летний юбилей со дня блаженной кончины Благочестивейшей Царицы Анастасии Романовны (2010 г.) и грядущий 400-летний юбилей Царского и Императорского Дома Романовых (2013 г.).

1. Императорским Орденом св. Великомученицы Анастасии награждаются особы женского пола за выдающиеся заслуги перед Отечеством и Российским Императорским Домом.

2. Орден св. Великомученицы Анастасии имеет одну степень. Знак Ордена носится на банте на левой стороне груди. Кавалерственные дамы Ордена приобретают права личного дворянства.

3. Сопричисление к Императорскому Ордену св. Великомученицы Анастасии производится Указами Главы Российского Императорского Дома по представлению уполномоченных на то учреждений и организаций. Грамоты на право ношения орденского знака подписываются лично Главой Российского Императорского Дома и заверяются подписью директора Канцелярии Е.И.В. или канцлера Капитула Орденов и наград Российского Императорского Дома и печатью Канцелярии Е.И.В.

4. В общем порядке старшинства Императорских и Царских Орденов Орден Святой Анастасии следует за Императорским Военным Орденом Святителя Николая Чудотворца наравне с Императорским и Царским Орденом Святого Станислава (для особ мужского пола). Кавалерственные Дамы Императорского Военного Ордена Святителя Николая Чудотворца, удостоенные Императорского Ордена Святой Анастасии, носят его знак после знаков Ордена св. Николая. Кавалерственные Дамы Императорского Ордена Святого Михаила Архангела, удостоенные Императорского Ордена Святой Анастасии, носят его знак выше знака Ордена Св. Михаила.

5. Девиз Ордена: Вера-Надежда-Любовь

6. Орденскими праздниками устанавливаются день памяти святой Великомученицы Анастасии Узорешительницы 22 декабря/4 января (304) и день поминовения Благочестивейшей Царицы Анастасии Романовны 7/20 августа (1560). Эти дни должны отмечаться совместным участием Кавалерственных Дам в Богослужениях и особо значимыми делами милосердия и благотворительности от имени Ордена и его Августейшей Учредительницы.

Описание знака Императорского Ордена Святой Великомученицы Анастасии
Знак Императорского Ордена Святой Великомученицы Анастасии состоит из четырехконечного Белого Креста с расширяющимися раздвоенными концами с сине-золотой каймой и из белой муаровой ленты с сине-золотым кантом. В углах между концами креста расположены золотистые Романовские Грифоны, обращенные в правую геральдическую сторону. На лицевой стороне знака в центре в розетке – круглый медальон, обрамленный золотистым кантом, с финифтевым изображением образа Святой Великомученицы Анастасии, точно воспроизводящим икону, принадлежащую Главе Российского Императорского Дома Е.И.В. Государыне Великой Княгине Марии Владимировне.

Крест увенчан Императорской Короной.

На оборотной стороне знака на верхнем луче помещается вензель Августейшей Учредительницы Ордена Главы Российского Императорского Дома Е.И.В. Государыни Великой Княгини Марии Владимировны. В центре по кругу - девиз Ордена «Вѣра Надежда Любовь». На нижнем луче гравируется номер знака, совпадающий с номером Высочайшей Грамоты о сопричислении к Ордену.

Знак крепится булавкой и носится на банте из ленты шириной 45 мм.

Первые Указы о награждении Императорским Орденом св. Анастасии были подписаны Главой Российского Императорского Дома Е.И.В. Государыней Великой Княгиней Марией Владимировной в Санкт-Петербурге, 29 июня/12 июля 2013 года, в день памяти свв. Первоверховных Апостолов Петра и Павла. В тот же день после Патриаршего Богослужения (совершенного в  Родовой Усыпальнице Российского Императорского Дома –  Петропавловском соборе Санкт-Петербурга в ознаменование 400-летия преодоления Смуты, восстановления Российской Государственности и всенародного призвания на царство Династии Романовых) в Митрополичьих покоях Свято-Троицкой Александро-Невской Лавры   в присутствии Его Святейшества Святейшего Патриарха Московского и всея Руси Кирилла, членов Священного Синода Русской Православной Церкви и духовенства Санкт-Петербургской Митрополии Е.И.В. Великая Княгиня Мария Владимировна  осуществила первое в истории Ордена награждение (см. http://imperialhouse.ru/rus/allnews/news/2013/3618.html)

Первая церемония награждения Орденом св. Анастасии в Москве состоялась в памятный день Ордена, 7/20 августа 2013 года,  в Марфо-Мариинской обители милосердия (основанной двоюродной бабушкой Государыни Марии Владимировны - св. преподобномученицей Великой Княгиней Елисаветой Феодоровной), после молебна небесной покровительнице Ордена св. великомученице Анастасии Узорешительнице и литии по Благочестивейшей Благоверной Царице Анастасии Романовне, Святейшем Патриархе Филарете (Романове) и  по всем почившим Главам Дома Романовых от Михаила Феодоровича до Владимира Кирилловича и их августейшим супругам.
The Imperial Order of St. Anastasia 
On 20 August 2010, the Head of the Russian Imperial House, H.I.H. Grand Duchess Maria Wladimirovna of Russia, established the Imperial Order of the Holy Great Martyr Anastasia for women, and approved its Statute.

The Order was established in honor of the Holy Great Martyr Anastasia, the “Alleviatrix of Captives,” who was executed for her Christian faith in the year 304 during the persecutions of the Emperor Diocletian, and in memory of her namesake, the first tsaritsa of the Romanoff family, Anastasia Romanovna (1530 – Moscow, 7/20 August 1560), the life and fate of whom foreshadowed, by Divine Providence, the royal service of Tsar Mikhail I Fedorovich and his descendants.

The daughter of okol’nichii [the second highest court rank in medieval Russia—trans.] Roman Iur’evich Zkhar’in-Iur’ev and his wife, Uliana Feodorovna, Anastasia Romanovna married Tsar Ivan IV on 3/16 February 1547. Her marriage had been foretold by St. Gennadii of Kostroma. The marriage was performed by Metropolitan Makarii of Moscow. Tsaritsa Anastasia exerted a positive influence on Ivan IV and benefited from the warm love and deep respect he had for her. Their first son, Tsarevich Dmitrii, died during a pilgrimage to the Ferapontov Monastery in 1553. In 1554, Tsaritsa Anastasia gave birth to Tsarevich Ivan, who later became the victim of an angry outburst by his father (dying in 1581). On 31 May/13 June 1557, Anastasia Romanovna gave birth to the future saint, Tsar Feodor I Ivanovich. In spite of her gentle disposition and intercessions for those in disgrace, the tsaritsa met with hatred and hostility from those in the high positions at the court, who were jealous and envious of the trust and influence she enjoyed with the tsar. Anastasia Romanovna fell suddenly ill in Mozhaisk in the autumn of 1559, and after an extended illness, died in Moscow on 7/20 August 1560. There is good reason to believe that she may have been poisoned. The tsaritsa was buried in the Voznesenskii Monastery in the Moscow Kremlin. After its destruction in 1929, the remains of Tsaritsa Anastasia were transferred to the basement of the Cathedral of Archangel Michael in the Moscow Kremlin.

The creation of the Order of the Holy Great Martyr Anastasia marks the 450-th anniversary of the blessed repose of Tsaritsa Anastasia and anticipates the approaching 400-th anniversary of the election by the Assembly of the Land of 1613 of the House of Romanoff to the Russian throne.

The Order of the Holy Great Martyr Anastasia unites the faithful daughters of the Fatherland who have distinguished themselves in the areas of charity, culture, medicine, education, science, and other endeavors useful to the nation and society, and who now continue their noble deeds under the patronage of the Head of the Russian Imperial House.

The Statutes of the Imperial Order of the Holy Great Martyr Anastasia
The Imperial Order of the Holy Great Martyr Anastasia is founded by the Head of the Russian Imperial House, H.I.H. Grand Duchess Maria Wladimirovna of Russia, the Grand Master of the Russian Imperial and Royal Orders, on 7/20 August 2010, in honor of the Holy Great Martyr Anastasia, and in memory of her namesake, Tsaritsa Anastasia Romanovna, whose marriage to Tsar Ivan IV the Terrible made the House of Romanoff the heir of the rights and duties of the extinct House of Riurikovich and led to their election to the throne by the Assembly of the Land in 1613.

The establishment of the Order of St. Anastasia marks the 450-th anniversary of the blessed repose of the Righteous Tsaritsa Anastasia Romanovna (2010) and the coming 400-th anniversary of the Royal and Imperial House of Romanoff (2013). 

1. The Imperial Order of the Holy Great Martyr Anastasia is awarded to women for extraordinary serve to the Fatherland and to the Russian Imperial House.

2. The Order of the Holy Great Martyr Anastasia has one class. The device of the Order is worn on a ribbon on the left side of the chest. Dames of the Order enjoy the privileges of personal nobility.

3. Membership of the Imperial Order of the Holy Great Martyr Anastasia is awarded by decrees issued by the Head of the Russian Imperial House on the recommendation of institutions and organizations responsible for making such recommendations. A formal Diploma granting the right to wear the device of the Order is to be signed personally by the Head of the Russian Imperial House and is countersigned by the Director of H.I.H.’s Chancellery or by the Chancellor of the Office of Orders and Decorations of the Russian Imperial House, and a seal from H.I.H.’s Chancellery is to be affixed to it.

4. In the general order of seniority of Imperial and Royal Orders, the Order of St. Anastasia follows the Imperial Military Order of St. Nicholas the Wonderworker, and is equal with the Imperial and Royal Order of St. Stanislav (for males). Dames of the Imperial Military Order of St. Nicholas the Wonderworker, who have been awarded the Order of St. Anastasia, wear its device below the device for the Order of St. Nicholas. Dames of the Imperial Order of St. Michael the Archangel who are awarded the Order of St. Anastasia, wear its order above the device of the Order of St. Michael.

5. The Motto of the Order shall be: Faith, Hope, Love

6. The Feast Days of the Order shall be the Feast Day of the Holy Great Martyr Anastasia the “Alleviatrix of Captives” (22 December/4 January), and the day of commemoration for the Righteous Tsaritsa Anastasia Romanovna (7/20 August). These days should be marked with a gathering of the Dames of the Order at church services and by special acts of mercy and charity in the name of the Order and of its Most August Founder.

A Description of the Device of the Imperial Order of the Holy Great Martyr Anastasia
The device of the Imperial Order of the Holy Great Martyr Anastasia consists of a white cross, narrowing toward the middle and with indented ends, with blue and gold edging, on a white ribbon with blue and gold piping. Positioned between the ends of the cross are gold Romanoff griffons, facing heraldically right. On the facing side of the device, on a central circular medallion with gold edging, is depicted in enamel the icon of the Holy Great Martyr Anastasia, exactly reproducing the icon which belongs to the Head of the Russian Imperia House, H.I.H. Grand Duchess Maria Wladimirovna of Russia.

The Cross is surmounted by an Imperial crown.

On the reverse side of the device, on the upper reach of the cross is placed the monogram of the Most August Founder of the Order, the Head of the Russian Imperial House, H.I.H. Grand Duchess Maria Wladimirovna of Russia. In the center, on the medallion, appears the motto of the Order, “Faith, Hope, Love.” On the lower reach of the cross is inscribed the number of the device, which corresponds with the number that appears on the Official Diploma issued by Her Imperial Highness.

The device is fastened with a pin and is worn on a ribbon, tied into a bow, 45 mm. in width.
